

SUSCRIPCIONES
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 149

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Correo
palmés y en las principales
Agencias.

Ministros desahogados.—Tomás I

(De El Correo Español.)

El Sr. Cánovas lo ha dicho, y, por lo tanto, punto redondo. Mientras dure la guerra de Cuba no hay que cuidarse de menudencias de la política. Y los ministros que deben entender que toda su labor son menudencias, la abandonan y se marchan muy tranquilos á divertirse y holgar como si no tuvieran nada que hacer.

Así teníamos ayer al ministro de la Guerra en Biarritz, es decir, fuera de España; al de Gracia y Justicia en San Sebastián, no en misión oficial, sino por propia conveniencia; al de Ultramar en Zaragoza, adonde como los baturos de aquella provincia, ha llegado dos días antes de que empiecen las fiestas, sin duda para no perder ni el campaneo de la víspera de la Patrona de Aragón, ni la salida de los gigantes y cabezudos, recreo inocente de gente menuda. Y aún de los cuatro ministros que quedan en Madrid, el de Fomento prepara también la maleta para ir de juerga en Zaragoza con el Sr. Castellano.

Y sigue hablando el Sr. Cánovas: «Sólo hay que pensar en la guerra, y nada más que en la guerra (lo oyen Uds., Sres. Romero Robledo, Azcárraga y Castellano?), á fin de concluir en este invierno, como repetidas veces lo viene asegurando el general Martínez Campos.»

Seguramente que los tres ministros del paréntesis no lo entienden como su jefe, y que haciendo aplicación del refrán que dice «para sentir, comer y dormir», ellos, que deben sentir mucho las desventuras de la patria, se van á comer, substituyendo lo de dormir por divertirse. ¡Es mucho su patriotismo.

Cuatro son los ministros que, dada la situación actual de la isla de Cuba y las incidencias que puede tener, deberían estar en Madrid, y siempre en contacto con el presidente: el de Guerra, el de Marina, el de Ultramar y el de Estado. Son los cuatro que tienen que intervenir desde la Metrópoli en en todo lo relacionado con la guerra de Cuba, y precisamente de ellos tres están ausentes; dos de viaje de recreo, y cuidado que están los tiempos para recreos!, y el otro de ministro de jornada, cargo que debiera haberse confiado en estas circunstancias á ministro que tanto importara que estuviese aquí como en Pekín, por ejemplo, al Sr. Romero Robledo ó al Sr. Navarro Reverter.

Y ahora podría preguntarse al Sr. Cánovas qué es lo que entiende por pensar en la guerra, pues si es como nosotros lo entendemos, no descuidar nada de lo que ella requiera, dedicar toda la actividad al logro del triunfo de la patria, en los actuales momentos dos por lo menos de los ministros á quienes más de cerca incumbe esta misión, el de Guerra y el de Ultramar, maldito si se acuerdan de que su puesto está respectivamente en los palacios de Buenavista y de la plaza de Santa Cruz.

Tenía fama de desahogado el Sr. Romero Robledo, pero han venido á dejarlo tamañito algunos de sus compañeros de Gabinete.

Y si no díjalo la estatua de Pignatelli allá en Zaragoza.

Porque el telégrafo nos ha comunicado que á la llegada del Sr. Castellano á su hotel, que está vecino á la estatua del gran hombre á quien una parte de Aragón debe su prosperidad, fué recibido por una compañía de cazadores con bandera y música. Y que ésta tocó la Marcha Real.

Seguramente que Pignatelli, de bronce y todo, debió estremecerse creyendo haber sido trasladado á algún manicomio.

Lo que no dice el telegrama es si hubo vivas, aunque suponemos que no faltarían, y que sería éste el grito de los aclamantes: ¡Viva Tomás I!

No ha llegado á tanto el Sr. Romero Robledo, á pesar de sus largos años de ministro. Pero aún hay otra cosa en la cual el Sr. Castellano se eleva 15 codos por encima del ministro de Gracia y Justicia, por supuesto, hablando en metáfora; el Sr. Romero Robledo llevóse allá á San Sebastián la secretaria de su ministerio, pero nada más, y el Sr. Castellano sobre llevar personal, ha hecho instalar una oficina telegráfica en su casa.

Ahora ya nos explicamos que le hayan tocado la Marcha Real, como se le tocaron al Sr. Cánovas, presidente del Consejo, en su anterior dominación, cuando viajó por Andalucía, y como en otros tiempos al general Concha cuando salía de las puertas de Madrid. A éste se le apellidó por tal hecho el rey de las afueras; al Sr. Castellano habrá que llamarle el rey de Zaragoza, Tomás I.

¿Se habrá convertido España de presidio suelto, como la calificó el general O'Donnell en manicomio suelto, ó será ambas cosas á la vez?

La Capilla nacional rusa en Madrid

A propósito de la próxima venida á esta ciudad de artículo debido á la castiza pluma de la escritora española Sra. Pardo Bazán, con motivo de la presentación de dicho coro en la capital de España.

Ya en la calle me habían hecho volver la cabeza con curioso interés, despertado por el traje nacional, de sencillas líneas y holgado corte—la camiseta con cinturón, el calzón flojo metido en la alta bota, el birrete plano, cómodo como nuestra boina—el humilde atavío de mujik ó *hombrecillo* moscovita, más lujoso y pintoresco cuando la camiseta es de seda roja, bordada caprichosamente, y las botas y el cinturón de rico cuero perfumado. Pero estos rusos, que todos hemos visto vagando por nuestra capital, llevando como quien dice sus trastos á cuestas, siguiendo al carro que los conducía, mirando á todas partes con infantil admiración, saturándose de Madrid, que será para ellos una ciudad soñada, como para nosotros lo sería Moscon, visten á diario el traje más popular y más modesto de Rusia: su ropa vale pocos rublos... y sin embargo, es tan artístico cualquier traje realmente nacional, que el suyo nos mueve á contemplarles con agrado y simpatía.

De todos los de Europa, es quizás el pueblo ruso el más original y atractivo hoy por hoy. Su misticismo, su tristeza resignada, su dulzura, su mansedumbre, sus extrañas ideas sociales y políticas, su instinto de libertad unido á su fiel devoción monárquica, y más que todo su moderno concepto de la mujer, son notas que fijan en él la atención de los pensadores. Ese pueblo semiorientales, además, un gran artista á su modo.

Si ciertas formas del arte eslavo son poco á propósito para encantar á los occidentales, y hasta llegarán horripilantes—verbigracia los libros de Dostoyewsky—hay otras muchas que todos podemos asimilarlos, y entre ellas se cuenta la que ayer hemos saboreado en el teatro de la Zarzuela, al oír el extraordinario orfeón que se llama *Capilla nacional rusa*.

La música es idioma universal; no por eso pierda la huella del país donde nació, pero tiene la ventaja de que no necesita traducirse. En las canciones, las baladas y los himnos que entonan los cantadores rusos, palpita el alma de su tierra, y se reflejan todos los matices de su espíritu soñador y religioso.

Al levantarse el telón y aparecer formada la masa coral, detrás los hombres en pie, delante las mujeres sentadas, y los niños á su lado en gracioso grupo, ya presentimos toda la belleza de este espectáculo nuevo. Han cambiado los coristas las ropas oscuras y pobres que usan en la calle, por otras espléndidas, de corte oriental, cubiertas de bordado de oro, guarnecidas de cebellinas martas; las mujeres lucen sus altas diademas y sus blancos velos; sus túnicas recamadas de hierática rigidez; sus recillas de perlas sobre la frente; y al ver estas galas, copiadas de viejos tapices del siglo XII, existentes en el Museo de San Petersburgo, cruza ante nuestros ojos la visión de la Rusia fastuosa y bárbara, la de San Wladimiro y Yaroslao, la Rusia bizantina.

Nótase en la formación de este orfeón ruso el signo característico que le diferencia de los nues-

tros. Los orfeones españoles y franceses—únicos que conozco,—obedecen, sin saberlo, al criterio sáfico de nuestra raza, que excluye á la mujer de la vida colectiva. Los orfeones españoles y franceses se componen de hombres nada más. En el orfeón ruso figuran, no sólo las mujeres, sino los niños; así que tiene este orfeón una riqueza y variedad de voces incomparable.

Además el orfeón ruso, al admitir en su seno á la mujer y al niño, realiza el ideal de la *música popular*. La música popular es época de suyo: en la epopeya colabora todo el pueblo, no sólo el varón y el adulto, sino más aún la hembra y la criatura de tierna edad, que son menos conscientes. Y estos coros rusos, en que toma parte la mujer; estas canciones aldeanas, en que se encuentra el vivo charloteo y la fresca risa de las mozas labriegas, y casi parece que se las ve sacando agua en la fuente, se distinguen por su carácter de honestidad y de pureza encantadora.

He oído á personas muy dignas de crédito asegurar que el director de la *Capilla* Dmitri Slaviansky es un caballero ruso, de ilustre nacimiento, casado con una señora también de calidad—la que vimos ayer con su opulento traje bizantino, á la cabeza del coro de mujeres.—El hecho no me parece tan sorprendente en un país en que los condes se hacen zapateros y las condesas maestras de escuela, nada más que por gusto, ó, mejor dicho, por filantropía. Naturaleza de artista, Dmitri Slaviansky se consagró á recoger los cantos populares de su nación, á adaptarlos y á educar las voces de los que los han de interpretar al través de toda Europa.

Con gran respeto y amor á la tradición y á la historia, Slaviansky arregló para canto los poemas épicos dedicados á los héroes rusos—procedimiento que recuerda la rapsodia homérica—y á hacer cantables hoy las viejas *bilinas*, palabra que significa *canciones del pasado* (las *bilinas* son á la literatura rusa lo que á la nuestra los romances). Y al lado de estos fragmentos heroicos puso Slaviansky las canciones amorosas, cómicas ó plañideras del campo, tan abundantes en un país agrícola como Rusia; anotó la melancólica y prolongada queja del marinero al jalar del barco, y no desdeñó la poética balada siberiana, flor nacida de la nieve.

Este repertorio fué el que anoche escuché con recogimiento primero, con entusiasmo después, un público selecto, entre el cual descollaba el elemento diplomático.

En el palco al lado del mío, el maestro Bretón oía y aprobaba, sorprendido y encantado. La música que interpretaron los rusos, y el modo de interpretarlo, todo era inesperado y delicioso.

La solemnidad amplia y grave de la música de iglesia predomina en estas canciones rusas; pero de pronto surten como vivos manantiales, temas que aquí diríamos que huelen á tomillo, y en Rusia olerán á la planta agreste más embalsamada de aquellos campos. Una melancolía profundamente estética impregna la mayor parte de las canciones rusas, sobre todo el precioso y admirablemente cantado *Ouchnem*. En el *Volga abajo* ruedan verdaderas olas melódicas, con majestuoso y sonoro rumor de agua corriente. Cuando la música rusa marca su sabor aldeano, recuerda ciertos temas peculiares de los cantos de mi tierra gallega, y tiene dejos de *alborada*, de *alalá* y hasta de *riveirana* picaresca y gozosa. No es la primera vez que advierto afinidad entre la vida campesina de Galicia y la de Rusia.

La ejecución ha parecido admirable, sobre todo en la parte coral, y sorprendió á cuantos oyeron á la *Capilla* la singularidad de las voces de los bajos, que descienden hasta un punto increíble. Al final, cuando roto el hielo, el público aplaudía frenética-

mente, hubo quien pidió el himno nacional ruso, y, al entonarlo el orfeón, noté cómo este precioso himno, conocida ya y tan lleno de viril gravedad y de unción patriótica, tiene el aire de *familia* que indica la identidad de origen con los demás cantos de Rusia, la marca indeleble de la raza.

EMILIA PARDO BAZÁN.

Robos á la Trasatlántica y al Estado

(De El Liberal.)

El descubrimiento.—Botín recuperado.— Los detenidos.—Ni convictos ni confesos.

Cádiz 12.

Los jefes de la Trasatlántica tenían sospechas desde hace tiempo de que se venían robando efectos navales en la factoría que la poderosa empresa posee en Matagorda.

En estos últimos tiempos habíanse hecho más frecuentes los robos, especialmente de piezas de lona.

Ayer, en su vista, pusieron el hecho en conocimiento del jefe de la guardia civil, D. José Gay.

Este ordenó que los cabos José Cordón y José González practicasen diligencias en averiguación de los delitos denunciados.

Dos horas después de formulada la denuncia, ya sabía el Sr. Gay, por los cabos, que hay en Cádiz tres grandes depósitos de efectos navales, procedentes de robos y cuyo valor es de muchos miles de pesetas.

Los depósitos estaban ocultos en las habitaciones interiores de las tabernas llamadas Los Pabellones y La del Medio, situadas en la plaza de San Juan de Dios, próximo al muelle.

Esta mañana, en el momento de ir á cerrarse la tienda de Los Pabellones, se presentaron allí el señor Gay, los cabos citados, el teniente Topete y los guardias Cermeda y Montañez.

Practicaron un registro, encontrando dos grandes habitaciones llenas de palos de barcos, velas y cadenas, todo nuevo y en gran cantidad.

Entre estos efectos veíanse coys y otros artefactos solo usados en la marina de guerra, lo cual hace suponer que proceden del Arsenal de la Carraca.

También se encontraron relojes y alhajas, que se consideran asimismo procedentes de robos, y muchas mantas de tropa, que se cree han sido robadas á los soldados durante la travesía á Cuba por las tripulaciones de la Trasatlántica, complicadas en estos asuntos.

En la tienda de Los Pabellones, detuvo la guardia civil al dueño, Cándido Cayón, quien declaró que los efectos pertenecían á Enrique Anglada, conocido ladrón de Cádiz.

Un dependiente de Los Pabellones declaró que sabía que su amo se dedicaba á negocios de venta de jarcias.

La guardia civil pasó después á la tienda La del Medio, encontrando en ella una habitación llena de iguales efectos que la anterior, y algunos libros con cuentas de la venta de los mismos.

El dueño de la tienda declaró que el depósito pertenecía á Miguel Amores, quien le había tomado en arrendamiento la habitación, y que no tenía participación en los negocios.

38 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

suelo y fumando veían pasar á los viajeros con la mayor indiferencia sin moverse siquiera. Tarass y sus hijos pasaron por enmedio de ellos con precaución diciéndoles:

—Buenos días, señores.

—Muy buenos para todos, contestaron.

Por todas partes había pintorescos grupos. Las caras atezadas de aquellos hombres manifestaban que habían tomado parte en muchas batallas y sufrido muchas vicisitudes. Allí estaba la *setch*, la madriguera desde donde se lanzaban como leones sus fieros y vigorosos habitantes á dar señales del poder cosaco por toda la Ucrania. Los viajeros cruzaron la extensa plaza donde generalmente se celebraba el consejo. Sobre un gran tonel invertido se veía sentado un zapozoga sin camisa. Estaba ocupado gravemente en remendarla. Los viajeros tuvieron que detenerse ante una banda de música: en medio de los músicos, agitándose con frenesí y levantando las manos sobre la cabeza, danzaba un joven zapozoga.

—Más de prisa, más de prisa, gritaba sin cesar. Tomás, no ahorres el aguardiente para los buenos cristianos.

Y el llamado Tomás distribuía grandes

TARASS BOULBA 39

cántaros de aguardiente á los espectadores. En torno del joven zapozoga otros cuatro viejos de la misma raza daban unas veces fuertes golpes con los pies en tierra: otras se iban de un lado á otro hasta acercarse á los músicos, y otras, arrodillándose, se bajaban hasta el suelo. Entre los bailarines había uno que se agitaba con más ardor que los otros. A pesar de que el sudor corría por todo su cuerpo, llevaba puesta una pelliza de piel.

—Quitate la pelliza, le dijo Tarass; ¿no ves el calor que hace?

—Es imposible, contestó el zapozoga.

—¿Por qué?

—Porque me conozco muy bien: si me la quito, inmediatamente va á la taberna.

El que esto decía estaba ya sin gorra, sin cinturón y sin pañuelo por la misma causa. La multitud de bailarines crecía por momentos. Al ver el afán con que se entregaban al *Casatchok*, la danza más libre de maneras que existe en el mundo, no había quien no se sintiera como arrastrado por una emoción contagiosa.

—Si no estuviera á caballo dijo Tarass, me uniría á ellos.

Entonces empezaron á mostrarse entre la

Edición de la tarde

Tercera plana

Tienda NUEVA San José de Ignacio Figuerola

0000 JAIME II, NUM. 14, PALMA 0000

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, toallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos.

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PANOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos sea para bolsillo de señora y caballero.
PANETE, novedad á mitad de precio. ALFOMBRAS, terciopelo moqueta fieltro.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

A consecuencia de las declaraciones prestadas por los dependientes de ambas tiendas, la guardia civil detuvo, además de Cayón, á Anglada, Amores, Antonio Martín (a) *Iché*, y Manuel Canoso Velasco, éste maestro velero de la *Trasatlántica*.

Los dependientes dicen que veían llegar á Velasco con piezas de lona. Este negocio venía haciéndose desde hace más de seis años.

Los «socios» llevaban libros y una documentación completa, y se repartían los beneficios anualmente.

Los libros tienen asientos de ventas hechas por valor de muchos miles de pesetas.

El jefe de la sociedad era Anglada, y el cajero Cayón.

Se cree que ingresaban en la Sociedad todos los robos que se cometían aquí.

Están complicados muchos sujetos que se dedican al tráfico en la bahía, obreros del dique de la *Trasatlántica* y quizás otros del Arsenal de la Carraca.

Los libros de la Sociedad denuncian sobornos á determinados funcionarios subalternos y á uno importante que no presta aquí sus servicios, todos los cuales debían velar por el ingreso en la población de tales efectos navales.

Se espera capturar al resto de la cuadrilla.

Los detenidos no han confesado su complicación en el delito; pero contribuyen al esclarecimiento del hecho, porque se hacen inculpaciones mutuas.

La entrega de los efectos robados se hacía en diversos lugares, principalmente tabernas.

Los detenidos han hecho algunas indicaciones embozadas, por las cuales se supone que hay en Cádiz otros depósitos de efectos robados en el Arsenal de la Carraca.

El juzgado ha comenzado la instrucción de diligencias.

Los funcionarios de marina han dado principio á la formación de inventario para la valoración de los efectos.

Se cree que el sumario pasará á la marina, por estar la factoría de la *Trasatlántica* en la bahía y ser algunos efectos de la marina de guerra.

El descubrimiento de esta larga serie de robos, cuya importancia no es preciso encarecer, ha producido un gran escándalo y es objeto de todas las conversaciones.

La opinión aplaude el celo y actividad de la guardia civil, y pide que se recompense á los individuos del cuerpo que han realizado este servicio.

Por frente á las tiendas de Los Pabellones y La del Medio desfila una multitud de curiosos.

Palma

Las tres ferias que comunmente celebra todos los años la villa de Inca darán comienzo con la del domingo, que promete ser provida en transacciones.

—El trasiego de toneles vacíos que estos días se observa en el muelle es una clara muestra de la mayor demanda que este año tienen nuestros vinos, relativamente á la que alcanzaron en estos últimos años.

—El día 20 dará principio la pesca á la rastra, hecho que explica el movimiento que se observa entre los pescadores, ocupados estos días en hacer

los necesarios preparativos para inaugurar la temporada.

—José Salcedo, *maestro*, Plaza de la Constitución, 45, 1.º

—En breve empezarán en el Ayuntamiento los trabajos para la formación del padrón de vecinos de esta ciudad.

—La empresa de consumos tiene solicitado al Ayuntamiento el nombramiento de 18 guardias municipales para que presten servicio en los fieltros.

Buena ocasión para repartir canongías á paniguados.

—Ayer concedió el Alcaldía el competente permiso para la fabricación de embutidos de cerdo.

—Al *meeting* socialista dado anoche en el Centro obrero de la calle de Santacilia acudió numeroso concurso de trabajadores, atraídos del deseo de oír la fácil palabra del propagandista de las ideas socialistas D. Antonio García Quejido.

Durante la reunión reinó orden completo, siendo aplaudidos cuantos oradores tomaron parte en la velada.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—Esta mañana á las ocho ganó fondeadero en el muelle el vapor *Unión* venido de Ibiza y Alicante con la correspondencia, 14 pasajeros y diversa carga, entre ella algunas cajas de tabaco elaborado y una buena partida de patatas.

—El *Cataluña*, que ha de salir esta tarde para Barcelona, embarcaba esta mañana un número considerable de cerdos cebados.

—Sigue el tiempo bonancible y la temperatura templada y agradable.

—El sistema antiquísimo que aquí se emplea para trasladar los muebles de una casa á otra, cuando cambia de habitación algún vecino, esperamos dará el día menos pensado un serio disgusto á alguna de las personas ocupadas en dicha operación.

Y abrigamos el triste presentimiento que dejamos apuntado, por que no otra cosa cabe esperar de las pocas precauciones que se adoptan y de la clase de útiles que se emplean; soga hemos visto deteriorada y podrida con la que se ha subido á un piso cuarto una cómoda ó ropero cuyo peso exigía para ser removida de cuerdas gruesas y resistentes.

Aconsejamos, pues, ya que no tenemos en Palma conductoras de muebles, que el traslado de estos se haga en lo sucesivo después de tomadas cuantas precauciones de seguridad sean necesarias para evitar una desgracia que había de dolernos á todos.

—TICOULAT Dentista.

Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

Un caos

Es verdaderamente anómalo lo que ocurre en la plaza Mayor en la venta de carne de cerdo; ayer, en el corto intervalo de media hora, sufrió el precio de aquel comestible tantas y tan bruscas oscilaciones, que se dió el caso raro de comprar una misma persona carne de cerdo á tres distintos precios, según las circunstancias del momento y conveniencias del vendedor.

Esto, á nuestro entender, no debiera ocurrir, pues tanto equivale dejar al arbitrio del que vende

marcar el precio de la mercancía, que será mas ó menos elevado según sea mayor ó menor la codicia y sed de lucro del industrial.

Precisa marcar una tarifa de precios proporcional con los de venta que alcanzan las reses gordas en los mercados, evitando así sea el comprador víctima de abusos y monopolios exajerados.

Búsqese un término medio para fijar unos precios de venta que le permitan al vendedor realizar una ganancia lícita que remunere sus desvelos, é impóngase como tarifa á la que sujeten su conducta así compradores como vendedores.

Lo contrario es una barauanda, un caos.

Dimes y diretes

En calles y plazas murmuran y refunfunan las gentes acerca de los procederes que se observan para con ciertos albañiles ocupados en las obras que se practican en la Consistorial.

Dícese que pesa sobre unos inusitado rigor, en tanto que con respecto á otros se procede con una tolerancia rayana en liberalidad.

Dícese que se ha deslizado por alguien al oído de aquellos infelices obreros la palabra *nosotros* y *nosotros*, sembrando rencillas y antagonismos donde antes era todo paz y concordia.

Dícese que se acecha la ovación de preterir á los que se ha calificado con el abjetivo *vosotros* para favorecer á los que se bautizó con el sustantivo *vosotros* en el Jordán municipal.

Dícese... ¿pero para qué seguir historiando lo que se dice cuando es tanto lo dicho que podríamos sin esfuerzo llenar con ello las columnas de nuestro diario?

Pero sea de ello lo que quiera, es indudable que lo dicho y hecho, dicho y hecho queda, y que nosotros, obrando con la prudencia de que algunos carecen, preferimos tomar de ello buena nota en nuestra cartera de apuntes, á provocar cómicos escarceos con que alguien había de contestarnos si lleváramos la cuestión á la prensa.

Nuestro propósito no ha sido sino manifestar que llevamos buena cuenta de cuantos hechos se cometen contra los pobres obreros sobre quienes pesa el calificativo *vosotros*, para saber á qué atañernos cuando suene la hora de las reparaciones.

Ojalá los enfermos la usaran siempre á tiempo

(Desconfiar de las imitaciones)

Tengo especial gusto en manifestar que he usado muchísimas veces la *Emulsión Scott*, y á la verdad que no tengo motivo de queja, antes al contrario, pues háme surtido muy buenos resultados en todas aquellas afecciones que reconocen como á base una sangre pobre en glóbulos rojos, y sobre todo los resultados hanse hecho más manifiestos siempre y cuando imperaba el *escrofulismo*; ojalá se administrara siempre á tiempo en aquellos individuos amenazados de tisis, pues entonces veríase el gran beneficio obtenido de su uso!

Sarriá 19 abril 1886.

Dr. RAMON BATLLE.

EN LA FARMACIA FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

Noticias curiosas

Los árboles chinos

Los chinos, que como se sabe, son muy hábiles agricultores, han ideado un método sencillo para obtener árboles de distintas especies, como son encinas, nogales y palmeras de 10 á 12 centímetros de altura, pero con todas sus partes idénticas á las de los árboles grandes.

He aquí el procedimiento en cuestión: Se toma una naranja no muy grande, y con un cuchillo se abre un agujero en su cáscara del diámetro de una moneda de dos pesetas, por donde se extrae la pulpa del fruto en cuestión; hecho esto, se rellena con una mezcla de hebras de coco, trapos deshilados de lana y polvo de carbón; en seguida se coloca la semilla de árbol de que se trata en el centro de la naranja entre la masa introducida, y se coloca dentro de un vaso ó cacharro cualquiera; después se riega de vez en cuando por la abertura dicha, cubriéndose con una ligera capa de ceniza vegetal; terminada cada una de estas operaciones, dejando á la naturaleza que obre hasta que salga el tallo por la abertura superior y las raíces principien á atravesar la cáscara de la naranja, en cuyo caso y sin pérdida de tiempo se cortarán cuando sobresalgan, y sin olvidar los riesgos prudenciales que exijan las circunstancias, se obtendrán preciosos árboles enanos.

El mentir de las estrellas

Como quiera que nuestras medidas ordinarias son insuficientes para dar idea del prodigioso alejamiento de los astros, se ha tratado de crear otras nuevas, como, por ejemplo, la de la velocidad de la luz, el diámetro de la órbita terrestre, etc.

Mr. Roberto Ball ha aplicado á estas medidas una unidad que habla más á la imaginación; mide las distancias interplanetarias por el tiempo que tardaríamos en hacer llegar á cada astro un telegrama.

Después de recordar que un circuito que diera siete veces la vuelta á nuestro planeta, sería recorrido por la electricidad en un segundo, supone una línea telegráfica entre la tierra y los demás astros, y calcula el tiempo que tardaría en llegar allá un despacho.

La luna está tan próxima, que no tardaríamos en telegrafiar más que desde Madrid á Carabanchel; pero no pasa lo mismo con el sol, pues la onda eléctrica tardaría en llegar á aquellas abrasadoras regiones, algo más de ocho minutos.

En cuanto á las estrellas la tardanza sería mayor.

Aun para la más aproximada, que es la *Alfa* del Centauro, no se invertirían minutos, ni horas, ni días, ni siquiera meses.

Un telegrama puesto en la Tierra, tardaría en llegar á la estrella *Alfa* cuatro años!

Hay millares de estrellas tan lejanas, que la noticia del descubrimiento de América, enviada telegráficamente el siglo XV, aún no habría llegado á su destino.

Esto, en cuanto á las que los telescopios modernos permiten observar; pero si se aplica á las estrellas que sólo conocemos por la impresión que producen las placas fotográficas, se puede calcular que la noticia del nacimiento de Cristo, lanzada por el hilo telegráfico hace 1895 años con la velocidad prodigiosa de la corriente eléctrica, aún no habría llegado á su destino.

Teatro-Circo Balear

COMPANÍA CÓMICOLÍRICA DE LOS SRS. ROCA Y BARCELÓ

Función para hoy

La preciosa zarzuela

Un *musich* de Regiment

Trasmisión y adivinación del pensamiento la sin rival

Mlle. Roux y Mr. Grossi

Terminará con

El premio gordo

A las ocho en punto.

Entrada general, 0'50.

Para el miércoles se prepara una escogida función de despedida y beneficio de Mlle. Roux. El profesor Grossi en obsequio á la Beneficiada, presentará alguna ilusión patriótica.

Sección religiosa

Para mañana

JUBILEO DE CUARENTA HORAS

Continuarán en Santa Catalina de Sena; exposición á las seis y media; acto seguido se rezará la primera parte del rosario. A las diez misa mayor, en seguida se rezará la segunda parte del rosario. Al anochecer, rosario, el ejercicio del mes de Octubre, la coronilla de las doce estrellas, *letanía lauretana* y la reserva.

CORTE DE MARIA

A la Virgen del Rosario, en Santa Catalina de Sena

multitud una porción de hombres, ancianos graves ante quienes todos se inclinaban con respeto. Tarass reconoció en ellos muchas caras conocidas. Eustaquio y Andrés no hacían más que oír.

—Ah, ¿Eres tu Petcheritzo?

—Buenos días, Kosoloup.

—¿De dónde vienes Tarass?

—¿Y tú Doloto?

Y todos aquellos guerreros que se habían juntado allí procedentes de los cuatro extremos de la grande Rusia, abrazaban con efusión á Tarass.

—¿Qué hace Kassian? ¿Y Borodavka? ¿Y Koloper? preguntaba el recién llegado.

Y recibía por respuesta que á Borodavka le habían ahorcado en Tolopen, á Koloper degollado en Kisikermen y la cabeza remitida á Constantinopla. El viejo Boulba movía tristemente la cabeza y exclamaba:

—¡Tan buenos cosacos como eran!

otras tantas fraguas subterráneas. Algunos vigorosos peleteros arreglaban pieles de bueyes. Varios buhoneros vendían en sus tiendas perlas, piedras de chispa y pólvora de cañón. Un armenio mostraba ricas telas. Un tártaro amasaba pan. Un judío sacaba aguardiente de un tonel. Pero lo que más les llamó la atención fué un zaporoga que dormía en mitad del camino con los brazos y piernas extendidas: Tarass se detuvo ante él.

—Cómo se ha desarrollado ese bribón! dijo contemplándole. Qué hermosa muestra de hombre! Y después de haberlo admirado continuó su camino por una callejuela estrecha llena de telares y tiendas al aire libre, propios de gentes de todas las naciones: de allí salían los vestidos y la comida de la *setch*: ésta por su parte no se cuidaba más que de beber y de manejar el fusil.

Así que atravesaron nuestros viajeros el arrabal vieron varias chozas esparcidas y cubiertas de fieltro ó de hierba á la moda tártara. Delante de algunas de ellas estaban colocados algunos cañones de batería. Fuera de esta no se notaba ninguna precaución militar: el descuido de los habitantes era extremado. Algunos robustos zaporogas, tendidos en el

Edición de la tarde

PALMA 15 OCTUBRE DE 1895

La protesta escolar

(De La Publicidad del 13)

Sin solución

Ayer continuó la Universidad tan custodiada como poco concurrida. Sin incidentes notables que relatar transcurrió una mañana, reuniéndose después del medio día un contingente muy numeroso de escolares en los alrededores del centro docente.

En manifestación pacífica, sin proferir grito alguno y sólo conversando animadamente entre sí, los estudiantes recorrieron la Rambla, pasando por el centro, desde la plaza de Cataluña hasta el llano de la Boquería.

Allí se inició el desfile, gracias á la intervención de los agentes de la autoridad, interesados en disuadir al grupo, cosa que no había de costarles trabajo, pues los estudiantes no tienen propósito de resistencia alguna activa.

La dispersión produjo carreras y cierre de puertas con el siguiente apaleamiento, en el cual pudo verse la facultad de la calle Dalmáu, según nos cuentan testigos presenciales.

Por las calles de la Boquería, Fernando y las adyacentes á ellas, sembróse alarma extraordinaria. La policía verificó algunas detenciones.

Entre los estudiantes de esta ciudad no ha disminuido el entusiasmo. Los alumnos de la escuela de Náutica de Barcelona, adheridos al movimiento de protesta, según nos consignamos, tampoco entraron ayer en sus respectivas clases, establecidas en la casa Lonja.

Más adhesiones

Los escolares de Oporto telegrafían á los de Barcelona lo siguiente:

«Los estudiantes de Oporto se adhieren moralmente á sus compañeros de Barcelona.»

Los Centros Republicanos de Tarragona, reunidos en el Centro Republicano Nacional, tomaron el acuerdo de suscribir una comunicación que hemos recibido.

En ella condenan el procedimiento del Gobierno y se adhieren al movimiento escolar.

El Comité republicano Federal de Olesa de Terres de l'Ebre no ha remitido su protesta y adhesión expresivas.

Reus 12

Liberales de Reus reunidos en Asamblea proclaman la mayor de las energías contra el atropello de la libertad de la cátedra y el ultraje á la libertad de conciencia y expresan su protesta documental que seguidamente dirigirán al país. *Jové, Vergés, Mercadé.*

Una frase

Decían dos caballeros.

—El Rector es hombre hundido, pero por completo.

—Sí; pero hace como los clavos, que cuanto más se hunden más se agarran.

Ahí tienen Vds. por qué no dimite el señor Canals.

Por la tarde

A las tres de la tarde se reunió un crecido número de estudiantes en la cascada del Parque. Se leyeron algunos fragmentos de periódicos, según fueran ó no favorables á la causa estudiantil eran recibidos con aplausos ó silbidos.

Más de una hora estuvieron en el Parque; hasta que alguien propuso que debían dirigirse al Juzgado á pedir la libertad de los tres compañeros detenidos por la mañana en la calle Nueva de San Francisco. La proposición fué recibida con aplausos al poco rato salían los estudiantes para ponerla en práctica.

Se dirigieron al Juzgado, pero su visita fué infructuosa porque el señor juez que entiende en el asunto no estaba en aquel edificio.

Salieron los estudiantes y en manifestación pacífica se trasladaron al Centro Federalista, sito en la Puertaferriera, donde les esperaban los demás compañeros.

Algunos escolares que estaban en el Casino Centralista, saber que se reunían en el casino mentado anteriormente también se dirigieron hacia él.

Meeting en Gracia

Una hora después de la anunciada ó sea á las diez de la noche empezó en el teatro Zorrilla de la vecina villa el meeting anunciado.

Dentro y fuera del local había bastante concurrencia.

Presidió D. Lorenzo Práu, los Sres. Cañellas, Barcelona, una comisión de estudiantes, varios señores cuyos nombres ignoramos y como delegado del alcalde el Sr. Maestre.

Ocupaba un lugar junto á la mesa la escritora Sra. López de Ayala.

El presidente abrió la sesión diciendo que el objeto de la reunión era adherirse al manifiesto suscripto por los republicanos con motivo de los actuales sucesos y protestar de los atropellos cometidos.

El Sr. Pujol (no el inspector de policía) dijo que era necesario que el partido republicano levantara su voz en las actuales circunstancias mostrándose digno de los Riegos, Lacis y demás mártires de la libertad.

El estudiante Sr. Nicolau usó de la palabra, diciendo que la clase obrera era simpática á la clase escolar, porque sus aspiraciones eran las mismas, ya que los estudiantes liberales querían antes que todo *prima lex salus populi*. Explicando la candente cuestión escolar, dijo se habían atropellado los derechos del estudiante, derechos más respetables, si

cabe, que los de los demás ciudadanos, ya que el escolar supone el ciudadano cuya inteligencia va desarrollándose y se está formando. Pidió el apoyo de todas las clases sociales para aquella lucha por la libertad, en la que, como en tantas ocasiones, iba la clase escolar á la vanguardia. Dijo que algunos diputados se habían retractado del apoyo que á los estudiantes prometían, y terminó felicitando á los republicanos de Gracia que se habían reunido para apoyarlos.

El Sr. Gómez hizo oír aplausos con algunos párrafos de un rojo subido, pronunciando frases de sentido revolucionario. Terminó con un viva á la república.

Pequeño tumulto, conferencias de la mesa con el delegado de la autoridad y continúa la sesión.

A media noche continuaba el meeting, hablando el Sr. Riba sin diferenciarse gran cosa de lo dicho anteriormente, cuando avanzó de pronto un teniente de la guardia civil acompañado de dos guardias y disolvió la reunión.

Retiráronse los concurrentes, sumisos á la autoridad, aunque sin saber por qué motivos tenían que marcharse.

Por las calles del centro de Gracia se estacionaron numerosos grupos cuando nos disponíamos á dar á las cajas esta breve reseña.

Se nos dijo luego que se habían pedido al gobernador fuerzas de la guardia civil y de órden público.

A primera hora de la madrugada aun no había terminado el meeting de San Martín de Provensals. Reinó muchísimo entusiasmo y fueron aplaudidos los oradores que tomaron parte en la defensa de la libertad de la cátedra.

Rehabilitación

D. Rafael Pueyo, delegado de Hacienda que fué de Baleares, nos participa en atenta carta la anulación del auto de su procesamiento, anulación dictada hace pocos días por la Audiencia territorial de Albacete.

Los que durante su gestión administrativa en esta provincia tuvimos oportunidad de conocer al Sr. Pueyo, á raíz del auto dictado en el proceso por virtud del cual se le separaba de nosotros obligándole á salir para Cuenca á fin de responder de los cargos que contra él pudieran resultar en el proceso instruido con motivo de aquellas famosas irregularidades, jamás creímos que una vez depurado el asunto alcanzara responsabilidad alguna á quien había sido entre nosotros oficial y particularmente un modelo de caballerosidad y de honradez.

Nada, por tanto, nos ha sorprendido la halagüeña noticia que en su carta nos comunica el Sr. Pueyo; pero no por esto es menor la satisfacción que nos produce.

Nuestro digno amigo no necesitaba, es cierto, sincerarse en Mallorca por las nebulosidades en que quedara envuelto su nombre al marchar á Cuenca complicado en un procedimiento judicial; Mallorca entera tenía como nosotros el convencimiento de su inocencia. Sin embargo, el exdelegado vuelve hoy al país de donde salió y viene, levantada la frente, trayendo consigo para disipar la menor duda, la más completa rehabilitación, rehabilitación conseguida en los mismos altares de la ley.

Al señor Pueyo y á su distinguida familia enviamos por ello nuestra sincera y entusiasta enhorabuena.

Y ahora lean nuestros lectores la carta original que ha dado motivo á estas líneas.

Dice así:

«Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy distinguido señor mío: No absolución, que siempre denunciaría la necesidad que hubo de desvanecer indicios que pudieron encubrir penalidad; ni tampoco sobreseimiento, que pone á salvo las responsabilidades del juez instructor: la Audiencia de Albacete, por acuerdo de este día, ha anulado el auto de mi procesamiento por el Juzgado de Cuenca, fundándose en el hecho de que no existen en el sumario motivos ni indicios racionales para que aquél se dictara. ¡No he debido ser, pues, procesado, ni sometido á prisión durante cinco angustiosos é interminables meses!

Queden los comentarios para los que teorizan sobre problemas procesales; yo no puedo hacer otra cosa que recoger el amargo fruto de tan inhumano como inculcable atropello, é intentar el castigo de los miserables perseguidores, auxiliándome en esa empresa la Justicia Divina, que ya ha hecho comparecer ante ella, con circunstancias extraordinarias, á uno de los mayores responsables de tanta infamia.

También tengo que cumplir un grato deber: el ofrecer á ese ilustrado periódico, á la provincia en general y muy singularmente al noble pueblo de Palma, el testimonio de mi sincero y eterno reconocimiento por las pruebas de estimación que me han dado en momentos de tribulación é infortunio. Diré mientras viva, que me consta por triste experiencia, que en este hermoso país la desgracia tiene cortesanos.

Soy de Vd., Sr. Director, afectísimo seguro servidor q. s. m. b.

Rafael Pueyo.

Madrid 12 de Octubre de 1895.»

Palma

Para tomar parte en las carreras que han de celebrarse el domingo en el velódromo barcelonés ha sido embarcado esta tarde en el vapor que salió para Barcelona el brioso caballo propiedad de don Damián Tous de *Son Fló*.

A propósito de dicha carrera tenemos entendido que son considerables las apuestas cruzadas entre caballistas mallorquines y catalanes.

Tendremos al corriente á nuestros lectores del resultado de la carrera de que dejamos hecho mérito.

—Por *mor* á una *ella* se vapulearon esta mañana de lo lindo dos *ellos* en las inmediaciones de la puerta de San Antonio.

El lance terminó sin graves averías en la *indumentaria* individual de los combatientes.

—Un carretero pasó esta mañana las de Cain en la carretera de Lluçmayor por haberse volcado el carro que guiaba.

El vehículo iba cargado de terrisco, motivo por el cual hacía el peso difícilísima la operación de ponerlo en condiciones de proseguir su interrumpida marcha.

—A la hora de itinerario salió esta tarde para Barcelona el vapor correo *Cataluña* llevando á su bordo la correspondencia pública un considerable número de pasajeros y variada carga entre esta treintena cincuenta cabezas de ganado de cerda.

—Una sensible desgracia ha ocurrido esta mañana en la calle de Buenaire.

El contratista de las obras de la calle de San Miguel dirigía la operación de cargar en un carro uno de los tubos destinados á la canalización de las aguas de la plaza de Abastos, cuando se ha roto una de las cadenas del aparato que servía para elevar el pesado tubo. Uno de los cabos de la cadena ha dado en la cabeza del maestro contratista don Nicolás Lliteras, hiriéndole gravemente en la mejilla, ojo y frente de la parte derecha.

El desgraciado ha sido conducido en una camilla á su domicilio, siendo reservado el pronóstico facultativo.

—A bordo del vapor *Cataluña* embarcaron esta tarde nuestros distinguidos amigos el senador del Reino D. Manuel Salas y D. Luis Pascual y Bauzá que acompañado de su simpática señora van á recorrer algunas importantes poblaciones del continente.

Les deseamos buen viaje y pronto regreso.

—Sigue un redactor del *Heraldo de Baleares* apelando á la calumnia para hacer creer á algunos necios (pues los avisados no lo han de creer) que es posible achacar en serio al Sr. Maura la guerra de Cuba.

No queremos seguir las vueltas que, nuevo Tío Vivo, da al rededor de este tema, sin acercarse ni alejarse jamás del eje del asunto.

Porque si quisiéramos parodiar sus razonamientos, qué cosa más fácil que atribuir á uno de los más constantes redactores del colega, la baja terrible de las acciones de los Ferrocarriles, no ya por haber prometido mejoras y prolongaciones del servicio, que no se han realizado, sino por descuidar los intereses sacratísimos, como agenos, que administra, y que abandona todo el tiempo que pierde en enconar voluntades, y hacer habilidades en política?

Entre escribir contra Maura, y luego irle á rendir homenaje cuando viene á Palma, se pierde un tiempo precioso.

—Hemos oído grandes alabanzas de un mausoleo que se está erigiendo en el cementerio católico de esta ciudad á expensas de un egregio prócer, dedicado al cadáver de un pobre niño casi sin nombre.

Será una de las atracciones del próximo día de difuntos.

Esperamos que el *Heraldo de Baleares* nos dé detalles, ya que, noticia por noticia, le facilitamos ésta á cambio de la que ayer nos comunicó al comentar á su gusto la sesión del Ayuntamiento.

—En la función que tendrá lugar mañana á beneficio y despedida de Mlle. Roux y profesor Grossi, uno de los espectadores será el que dirigirá las evoluciones que tenga á bien hacer el público.

—Ha regresado del campo nuestro querido compañero el redactor en jefe de este periódico, D. Bartolomé Sureda.

—En la calle de los Bueyes que es la que actualmente goza de más fama por esta clase de espectáculos, siquiera sea por la vergonzosa frecuencia con que en ella se suceden, ocurrió anoche una riña entre tres mujeres de vida alegre promoviendo-se con tal motivo el escándalo H.

Esta vez, como siempre, brilló por su ausencia todo agente de la autoridad y gracias á la intervención oficiosa de los vecinos logró aplacar las furias poniéndose fin á la contienda.

Señor Salóm: ¿Por qué no da S. S. un recadito al oído de los señores Moyá y Compañía acerca de este hecho y de otros muchos que se desarrollan en aquel barrio?

Buen papel está haciendo la guardia municipal.

—Por vía de confesión han sido restituidas á su dueño las alhajas que hace pocos días se sustrajeron en una joyería de la calle de San Nicolás.

—Esta tarde á eso de las cuatro y media, la guardia municipal detuvo en el Borne y condujo á Capuchinos á cinco mozambetes que en un estanco de la calle del Conquistador se habían mostrado amigos de lo ageno apropiándose sin el conveniente permiso de su dueño varios libritos de fumar, unos cuantos lapiceros y otras chucherías.

Mañana deberán estos pájaros dar cuenta de sus hazañas ante la autoridad municipal.

—Esta mañana uno de los operarios que trabajan en la cañería abierta en la calle de San Miguel, por consecuencia de haberse roto la cuerda de la cabria que en aquellas obras funciona ha venido á dar al armazón de ésta, recibiendo una herida de poca consideración en la cabeza.

Curado allí mismo por el médico señor Escalas ha sido luego llevado á su domicilio.

—La distribución de fondos para satisfacer las necesidades; provinciales correspondientes al presente mes asciende á la suma de 53.522'92 pesetas.

—El *Heraldo de Baleares* publica ayer este logogrifo:

31.250 pesetas

«Gracias á las activas gestiones del señor conde de Sallent se ha conseguido sean abonadas treinta y un mil doscientas cincuenta pesetas de la subvención correspondiente al primer trimestre del actual año económico.»

Ignoramos qué nuevo infundio es éste; lo que si sabemos es que los regimientos Regionales de Baleares, á pesar de que también «gracias á las activas gestiones del señor conde de Sallent... etcétera,» habían de verse exceptuados de los sorteos para Cuba, han de contribuir á formar juntamente con Canarias un contingente de mil hombres.

Y el conde de Sallent en vez de trabajar para cumplir su promesa, se entretiene, como un agente de negocios de cuarta fila, en averiguar en cualquier ministerio la consignación de unas pesetas incluídas en presupuesto, y no por la influencia del conde seguramente, para venir dándose tono de redentor, enviando recortes á los periódicos por medio de tercera mano.

Y es que el hombre cuando carece de medios para poder ser soberbio se conforma con ser vanidoso.

Una obra de arte

Ayer tuvimos ocasión de apreciar el mérito de una estatua cincelada por el escultor D. Marcos Llinás, que es una verdadera joya del arte escultórico mallorquín.

Un ángel tiende su vuelo arrancando del regazo maternal un niño, transportálo mecéndolo en sus brazos, á la mansión de la eterna bienaventuranza.

La figura del ángel está magistralmente concebida: su cabeza inclínase solícita sobre el tierno cuerpecito del niño, que descansa en el seno de su custodio: las alas parecen agitarse muéle y silenciosamente para no interrumpir el sopor del último sueño; el ropaje diestramente plegado acusa las bellas formas del ángel de la muerte; y del niño hemos oído que conserva exacto parecido en el que abandonó para siempre este mundo de pequeñeces y miserias.

Aplaudimos sin reservas la obra maestra que ha sabido esculpir el afamado artista Sr. Llinás.

Telegramas

De los corresponsales del Liberal

Una opinión de Castelar

Madrid 15, 10'30 m.

El Sr. Castelar opina que los conservadores deben continuar en el poder hasta la terminación de la guerra de Cuba, contrariándole en extremo los conflictos surgidos en Cádiz y Barcelona por las complicaciones que de ellos pueden originarse entre la Iglesia y el Estado.

Un combate.—Salvajadas

Madrid 15, 10'30 m.

El teniente coronel Nullan fogueó por espacio de siete horas las partidas reunidas de los cabecillas Carrillo, Guerra y Rodríguez, causándoles tres muertos y siete heridos.

Nuestras tropas experimentaron la pérdida de dos heridos.

El general Martínez Campos ha publicado un bando en el que se previenen severísimas penas á los rebeldes que ataquen los trenes.

Dícese que el cabecilla Mirabel ha sido herido de gravedad.

Noticia del crucero.—Recibimiento de los Reyes en Madrid.

Madrid 15, 10'30 m.

Noticias extraordinarias aseguran que ha llegado á Cádiz el crucero *Marqués de la Ensenada*.

Los ministros y altos funcionarios acuden á la estación para recibir á los Reyes después del consejo.

Salvajadas en Nuevitás.—Una explosión.—Sargento macheteado.—El general Oliver

Madrid 15, 10'30 m.

Según noticias particulares el día 9 los rebeldes colocaron en la vía del ferrocarril de Nuevitás varios cartuchos de dinamita. Al pasar el tren explorador que precedía al de viajeros, ocurrió una explosión formidable, quedando destrozada la máquina y lanzado el vagón á gran distancia. Están heridos el maquinista y el fogonero.

El maquinista del tren de viajeros que iba detrás, observó el desastre y pudo evitar, parando el tren otra segunda catástrofe que hubiera sido de mucho mayores consecuencias.

Cerca de Puerto Príncipe ha sido macheteado el sargento Bou perteneciente al Regimiento de Gerona. El cabo pudo escapar á caballo.

El general Oliver ha regresado á Remedios, después de varios días de operaciones y escaramuzas.

Cazando separatistas.—El cabecilla Espinosa

Madrid 15, 10'30 m.

Dícese que el teniente y varios marineros de un pailebot hallándose á tierra cazando separatistas, han sufrido varios prisioneros.

Se asegura que el cabecilla Fernando Espinosa se presentará á indulto.

Estrada Palma.—Una interview

Madrid 15, 10'30 m.

Estrada Palma delegado en Nueva York del partido libertador cubano ha manifestado por correo á *El Imparcial* que confía en el triunfo de la causa separatista; niega que la guerra entablada en la isla Cuba sea guerra de razas; declara que por momentos se les adhieren importantísimos elementos siendo de lo que más se carece de armas y municiones á causa de que con los desembarcos aumentó considerablemente el número de insurrectos, haciéndose precisa la compra de fusiles.

Afirma que los insurrectos se negarán á aceptar, como una solución, la autonomía cubana, caso de que les fuese ofrecida por el Gobierno de España, á quien sólo por la fuerza de las armas es posible hacerle cumplir sus promesas; también muéstrase del todo satisfechísimo del concurso que presta á la causa cubana la prensa de Nueva York, lamentándose de que se le muestre poco afecto el comercio á causa de los perjuicios que le irroga la guerra.

